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Nous avons effectué un bilan de notre réseau, des actions réalisées au cours 
des dernières années et aussi de l'animation. Un autre objectif pour cette rencontre était de définir les 

thématiques sur lesquelles vous souhaitez vous investir au cours des prochaines années.  
 

Avec le support de nos partenaires financiers, nous voulons développer une animation adaptée à vos 
besoins : Sur quels sujets ? Sur quel format ? C'était à vous de décider ! 

 
De nombreuses thématiques et formats sont envisageables : des voyages d'étude en France et aussi à 

l'étranger, des groupes de travail et d'échange, des séminaires, un projet francophone... 
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 Mot de bienvenue par Pierre Balme, Président du réseau AidA France 

 
Monsieur Balme a commencé par rappeler l'importance de 
l'économie du tourisme qui fait vivre les villages de montagne 
tout en soulignant l'importance de préserver l'environnement. 
Pierre Balme a évoqué son souhait de créer un centre de 
formation d'apprentis à Venosc, environ 200 habitants, qui 
pourrait accueillir une quarantaine d'apprentis.  
 
Selon lui, Alliance dans les Alpes a un rôle de lobbying auprès de 
l'Europe et il est nécessaire de reproduire la même chose au 
niveau national pour faire émerger les projets.  
 
 
 

 Présentation de Saint Martin de Belleville par André Plaisance, Maire depuis 2001 
 
Saint Martin de Belleville est une commune de 17 000 hectares qui s'est développée démographiquement 
grâce au tourisme. En 1860 on pouvait comptabiliser 2 700 habitants puis seulement 1700 en 1960 et 
aujourd'hui la commune en recense 3000.  
 
Le Maire a évoqué la difficulté de réussir à garder l'attractivité du territoire et la nécessité de recevoir des 
subventions. La commune de St Martin a toute fois la chance d'avoir trois stations de ski sur son territoires 
(Val Thorens, Les Menuires et St Martin) et donc un nombre conséquent de touristes chaque année 
puisqu'on comptabilise 50 000 lits touristiques sur ces trois stations.  
 
André Plaisance a terminé en faisant part de son souhait de développer l'économie de sa commune en 
conciliant ce développement avec le développement durable, la commune prend très à cœur la protection 
de l'environnement.  
 
 



 

 Introduction dans la séance de travail 
 
Julika Jarosch, animatrice pour Alliance dans les Alpes, a 
proposé aux participants de se livrer à un petit exercice. 
Chaque représentant de commune est amené à se placer 
géographiquement par rapport à la ville de Grenoble pour 
permettre à tout le monde de mieux situer les territoires 
abordés lors de cette rencontre.  
 
 
 
 
 

 
Ensuite, Julika a soumis une autre animation, à chaque question posée, chaque participant devait se 
positionner entre un et dix selon sa connaissance sur le sujet.  
 
 
Première question: Connaissez-vous bien la Convention 
Alpine ? > La majorité des participants se sont placés autour 
de 51 
 
Pierre Balme: « On a une adhésion à la Convention Alpine et 
nous partageons des valeurs communes. Alliance dans les 
Alpes est la mise en œuvre de la Convention Alpine ». 
 
 
 
 
 
 
Deuxième question: Vous sentez vous proche d'Alliance dans les Alpes Internationale? Qu'est ce qu'il 
manque selon vous et qu'est ce qu'il pourrait être amélioré afin que vous soyez mieux intégrés? 
> Cinq personnes se placent proche de 10 et le reste autour de 52 
 
Différentes remarques et suggestions ont été émises. Tout d'abord le manque de communication faite sur 
les actions d'Alliance dans les Alpes a été soulevée, tous les participants se sont accordés pour demander 
plus d'informations. Le réseau est peu connu, il est nécessaire de communiquer davantage. Enfin au niveau 
du conseil communautaire, beaucoup ne savent pas comment expliquer ce qu'est le réseau et manquent 
d'éléments concrets. 
 

 
Troisième question : Et pour le réseau français ? 
>  Environ trois personnes se sont placées à 10 et le reste 
entre 5 et 83 
 
Edmond Cadet, Monêtier les Bains: « On a l'impression d'un 
essoufflement, les dossiers traînent et on n'a pas toujours 
l'impression d'être soutenus. On a besoin de plus d'échanges et 
de soutien. En 2008 -2009 le réseau était très axé sur le 

                                                 
1 0 Je ne connais pas la Convention Alpine – 10 Je connais très bien la Convention Alpine 

2 0 Je me ne sens pas réprésenté au réseau international – 10 Je me sens proche.  

3 0 Je me ne sens pas proche du réseau francais – 10 Je me sens proche.  



partage et on avançait grâce aux idées et expériences des autres. » 
 
Céline Cuvet , Saint-Martin de Belleville: « Depuis quatre ans on suit les rencontres, les échanges sont riches 
et apportent beaucoup. Par contre Alliance n'est pas assez connue.» 
 
D'un point de vue général pour les personnes présentes, Alliance dans les Alpes reste essentiel car le réseau 
permet de relier les communes entre elles et d'échanger sur les expériences, les difficultés rencontrées et 
les projets montés. Le réseau est réellement source de motivation, d'expériences et d'inspiration.  
 
 



 

 Atelier débat sur trois thèmes  

 
Les participants de la rencontre nationale ont été amenés à se diviser en trois groupes pour échanger sur 
trois thèmes différents: les perspectives du réseau, la communication interne et externe et les thématiques 
pour l'avenir. 
 

 Les perspectives du réseau 
 

Lors de la synthèse finale, la nécessité de faire connaître le 
réseau Alliance a été entendue à plusieurs reprises. L'une des 
propositions émises serait de se servir des événements culturels 
et festifs se déroulant dans les communes et rassemblant les 
habitants, pour inviter un membre du réseau et ainsi 
développer la notoriété d'Alliance auprès des citoyens.  
 
Les membres de la rencontre ont aussi soumis l'idée de faire 
davantage de voyages d'études internationales, très appréciés, 
ils permettent d'apprendre et de partager les expériences. Lors 
de ces voyages il pourrait être intéressant de faire des étapes 
dans les villages membres afin d'une part de diminuer la 

longueur des trajets et d'autre part de découvrir de nouveaux territoires, les produits artisanaux et autres 
richesses locales. L'utilisation de l'outil de communication Skype a été mise en avant: en effet il permet de 
pouvoir échanger avec des collègues étrangers et d'obtenir des informations rapidement.  
 
Pour finir, une dernière proposition a été faite, celle de créer des petits groupes de travail au niveau 
national toujours dans l'optique de partager des idées et des projets. 
 
 

 La communication interne et externe 
 
Les participants ont été unanimes sur la nécessité de 
communiquer davantage sur Alliance dans les Alpes, ils veulent 
être mieux informés pour pouvoir à leurs tours mieux informer.  
Parmi les nouveaux élus, beaucoup ne connaissent pas le 
réseau et il en est de même pour les habitants, il est donc 
primordial d'améliorer la communication externe.  
 
Une première idée judicieuse a été proposée: présenter le 
réseau Alliance sur les sites internet des communes et insérer 
le lien du site afin que les internautes puissent se renseigner 
et connaître les autres communes faisant parties du réseau. Toujours dans une logique de développer la 
notoriété du réseau, certains ont proposé de mettre des panneaux ou le logo d'Alliance dans les mairies.  
 
Enfin au niveau de la communication interne, la majorité demande plus de renseignements et 
d'informations sur les actions menées par Alliance. Ceci pourrait se faire grâce à un livret intercommunal 
regroupant les différents projets et le rôle joué par Alliance dans leur élaboration et qui serait publié de 
manière périodique.  
 
 

 Thématiques pour l'avenir 
 
Plusieurs thématiques ont été abordées lors de cet échange. Le sujet le plus important à développer selon 
les participants est celui de la transition énergétique et les problèmes engendrés par les changements 
climatiques.  



Les différents groupes de travail se sont accordés pour dire qu'il 
faut inciter les pouvoirs publics à faciliter la mise en œuvre de la 
transition énergétique. Ils ont aussi abordé les problèmes liés à 
la mobilité en montagne et à la nécessité d'instaurer et de 
développer des modes de transports doux.  
 
Ensuite, ont été évoqués des sujets liés aux problématiques 
environnementales comme la prévention des risques dans les 
territoires de montagne ou encore l'optimisation de l'usage de 
l'eau. Il est primordial de trouver des solutions alternatives et 
de favoriser un tourisme durable.  
 

Dans la même optique, le maintien de l'agriculture et la valorisation des produits locaux sont des enjeux 
auxquels il convient de pallier.  
 
Pour terminer, les participants ont aussi évoqué les problèmes dus au travail saisonnier: demande forte 
hors saison, précarité, exode rurale lors des basses saisons. 
 

Documentation photographiques avec les resultats des groupes de travail 
 

 Communication externe et interne 
 

 

 Perspectives pour l'animation du réseau 
 



 
 
 

 Sujet à l'avenir 

 
 



 
 

Liste des participants 

 

Nom Prénom Structure  

BALME Pierre Comité directeur AidA France- Maire Venosc 

BERTEZ Jean Loup CIPRA France 

BOUCHARD Bruno Elu à Monêtier les Bains 

CADET Edmond Elu à Monêtier les Bains 

COING Jean Pierre Maire Mizoën 

DELAGE Denis Adjoint Alpe d'Huez 

FAVRE Sandra Adjointe St Martin de Belleville 

GROSSMAN Christian Vice président de la Communauté de Commune du Queyras 

HASSID Marc Jérôme CIPRA France 

HUDRY Alexandra Adjointe St Martin de Belleville 

JAROSCH Julika CIPRA France 

KOCKMANN  Marine  CIPRA France 

LAURENS Christian Président de la Communauté de Commune du Queyras 

MOISAN Brigitte Adjointe St Martin de Belleville 

PEYROT Bénédicte  Commune d'Abriès 

PLAISANCE  André Maire de St Martin de Belleville 

ROUX MOLLARD Léa Stagiaire mairie St Martin de Belleville 

SALVETTI André Maire Bourg d'Oisans 

SEGALEN Delphine CIPRA France 

SILVESTRE Klébert Adjoint St Martin de Belleville 

VERNEY Guy Premier adjoint Bourg d'Oisans  

 
 
 
 



 

Le réseau français d'Alliance dans les Alpes est animé par CIPRA France.  
 
Pour toutes questions ou informations supplémentaires, contactez CIPRA France directement par 
téléphone (04 76 42 87 06) ou par courriel :  france@alpenallianz.org !  
 
Alliance dans les Alpes / CIPRA France 
c/o MNEI 
5, Place Bir Hakeim 
38000 Grenoble 
 
tél. 04 76 42 87 06 
france@alpenallianz.org 
 
www.alpenallianz.org/fr 
www.cipra.org/fr/cipra/france/projets/AIDA-France 
 
 
 
 
 
 
Nous souhaitons remercier nos partenaires pour leur soutien qui a permis la réalisation de cette rencontre. 
Un grand remerciement également à la commune de Saint-Martin de Belleville qui en plus de la Rencontre 
internationale d'Alliance dans les Alpes a accepté d’accueillir la rencontre nationale.  
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